

CONDICIONES.

Este periódico saldrá los días miércoles, viernes y domingos.

No aceptará comunicado alguno que no lleve firma responsable conocida.

EL PACÍFICO cuenta con un buen cuerpo de colaboradores.

EL Pacífico

PERIODICO DE INFORMACION

EDITOR RESPONSABLE

CARLOS CLAVERA

SUSCRIPCIONES:

Por un mes . . . 1.00

Número suelto . 0.10

Comunicados y re-

mitidos palabra . 0.02

Avisos precio convencional

Todo pago se hará adelantado, la suscripción se cobrará al fin de cada mes.

Año II {

PUNTARENAS, MIÉRCOLES 31 DE AGOSTO DE 1898.

} N° 121

EL PACIFICO

COLABORADORES

SECCIÓN EDITORIAL

Licdo. D. Salvador Jirón

Lo que es la política

Tomado de un periódico de Nicaragua, se reprodujo en la Capital la noticia de un hecho ocurrido en el Salvador entre el Presidente de la República, el Presidente del Poder Judicial y el bien conocido General don Rafael Villegas.

Era el caso, que este caballero había tenido un choque con aquellos altos funcionarios y que se hallaba preso y encadenado en las cárceles de aquel Estado.

La casualidad que aplaudimos, ha querido poner á nuestro alcance la verdad de las cosas de la más irrefutable manera, pues el mismo señor Villegas es quien ha informado con datos y documentos satisfactorios de la falsedad de tan ridículo pero mal intencionado plan.

Y verdaderamente no se comprende cuál sea la política que se busca con invenciones tan burdas y contraproducentes.

Nosotros no vemos otro objeto que hacer una exhibición de los personajes aludidos en el desorden ó desgobierno que se supone existir en el Estado del Salvador, poniendo en el predicado peor al señor General Villegas, que por su carac-

ter y educación está muy lejos de hacer el papel que se le dá.

Si el invento naciera en el mismo lugar, no pasaría de ser el hecho, lo que ya dejamos dicho; pero originándose en otro Estado, tiene mayor trascendencia y nos dá derecho á pensar que lleva envuelta alguna mira, que cualquiera que sea, es reprochable.

Hoy que se trata de unir á esos mismos pueblos y que como cosa seria se discute su constitución; hoy que las circunstancias porque todo Centro América cruza por la crisis económica que á todos alcanza y por los demás intereses de seguridad nacional que los identifica, no cabe ni se explica esa política separatista y de mala ley, en los mismos que aparecen aliados.

Se necesita ahora, más que nunca, de la política más cuerda y de la inteligencia más acorde de los Gobiernos que llevan los destinos de estos pueblos para mantener el orden y la seguridad tan amenazada, por la división que existe y que cada día se fomenta más.

Es antipatriótico pues, provocar en estos tiempos conflictos, con inventos q' si como al que nos referimos no pasa de ser una mala intención, fácil de parar en sus efectos, no por eso dejan de ser perjudiciales hasta para los mismos que los urden.

Publicamos á continuación con especial gusto el reportaje tenido con el señor General Villegas, que ha motivado estas líneas que no dudamos serán leídas con interés.

UNA ENTREVISTA

— CON EL —

General Villegas

El día 29 del presente mes, llegó á este puerto el señor General Villegas, en una falúa. El General es pasajero del vapor *Luxor*, anclado en Chira, recibiendo maderas. El General ha aprovechado la estadía de esa nave en aquel fondeadero para pasar unas horas al lado de sus amigos en esta, y fervorosos admiradores del señor Villegas, nos aprovechamos de la oportunidad que se presentaba á fin de averiguar lo cierto con relación al incidente que publicó un periódico de Nicaragua relativo á desagrado serio habido entre el señor Presidente Gutiérrez y el General Villegas.

Fuimos en busca del señor General, y lo encontramos en la casa de un amigo—previo el abrazo de bienvenida nos dirigimos al General en esta forma.

¿Nos permite usted dos palabras que deseamos publicar?

El General contestó: sé que desea usted averiguar lo que haya de cierto sobre lo que dice un periódico de Nicaragua, y que me atañía personalísimamente. Lo dicho por tal periódico es una patraña inventada no sé con qué objeto, pero sí con mala fé. El Presidente del Poder Judicial en el Salvador, don Hermógenes Alvarado, es un caballero con cuya amistad me honro y al que me ligan vínculos de particular afecto: y en cuanto al General Gutiérrez es siempre el mismo amigo por mí tan respetado y que-

rído y de quien cada día recibo mayores pruebas de benevolencia y confianza. Puede haber sido parte á confirmar la desgraciada calumnia, el hecho de haber salido del Salvador repentinamente, pero los comprobantes que tengo en mi cartera que le enseñé confidencialmente, prueban á usted hasta la evidencia, la amistad profunda que conservo con las altas personas referidas y el importantísimo objeto que motivó mi actual viaje.

El señor General nos mostró cables y telegramas, que por deferencia al amigo silenciamos.

Nos despedimos de él, ofreciéndole una visita particular para más tarde.

REPORTER.

COMUNICADOS

Señor Editor de EL PACIFICO

Pte.

C. de U., Agosto 28 de 1898.

SEÑOR MIO:

Me gusta contestar á las interpe- laciones de la prensa, cuando ellas no son hijas de apasionamiento, y tienden á exigir el exacto cumpli- miento de los deberes del empleado.

En respuesta, pues, á la gacetilla publicada en el número 120 de su periódico, debo decirle: que no se dónde encuentra *El Pacífico*, frialdad en el cumplimiento de mis deberes.

¿Será frialdad procurar con el mayor empeño porque se mejore el personal docente de la Escuela de Varones de Esparta?

¿Será frialdad asistir diariamente á la Escuela de esta ciudad y haberme impuesto, yo mismo, la obligación de dar algunas clases del VI grado?

¿Será frialdad gestionar activa- mente, á fin de practicar cuanto antes visita de inspección á las Escue- las de Golfo Dulce, Térraba, Boruca y Buenos Aires, visita que, dicho sea de paso, más bien han pro- curado evitar mis antecesores?

¿Será, en fin, frialdad, manifes- tar al señor Presidente de la Junta de Educación, (como lo he dicho varias veces), que he tenido pena al ver que sus visitas á las escuelas, ya no son tan frecuentes como al principio del año, y que dichas vi- sitas nos servían de poderoso es- tímulo?

Si algo incorrecto encuentra usted, señor Editor en mi conducta y en mis procedimientos como Ins- pector de Escuelas, ruego á usted que se digne manifestarlo, para vindicarme ó para corregirme, por- que, lo repito, me gusta que la prensa sepa exigir el cumplimiento de los deberes.

Mas si sólo "frialdad" había usted notado en mí, suplícole que, en obsequio de la justicia, se sirva rectificar su dicho, toda vez que si la *frialdad* consiste en que hace algunos días no "me pongo en con- tacto" con esta Junta, ha sido por- que estuve una semana en la Capi- tal á donde fui, también en servicio de la enseñanza, pues que iba á traer útiles para las Escuelas de Esparta; á tratar del nombra- miento de un buen Director para aquella Escuela, y á gestionar á fin de que se me facilitara el medio de visitar las escuelas de la región de Golfo Dulce.

Soy de Ud. muy atto. S. S.

R. CARRANZA HERRERA.

GACETILLAS

Onomástico. — La espiri- tual y atrayente Consuelo, la por- teña encantadora de seducciones sin cuento, el botón de rosa más preciado del jardín Puntareño, cumple hoy quince abriles. En- tra en la primavera de la vida os- tentando yá los trofeos que ha con- quistado su belleza irresistible, la senda que comienza á transitar está cubierta de flores para ella, y el porvenir que á sus ojos se presenta tiene los tintes sonrosados y poéti- cos de los dorados ensueños. Qué feliz debe sentirse! Ésta es para

ella la hora en que comienzan las azules ilusiones, el momento de los sueños color de rosa, el instante en que el Cielo de la vida no se mira oscurecido por la más ligera nube de pesar.

Que sea siempre dichosa y que la felicidad la sonría siempre, son nuestros deseos.

El General Villegas á quien sa- ludamos con todo el afecto que se merece, tomó de nuevo ayer el va- por en que venía. Se dirige al Pe- rú y al Ecuador.

Deseamosle feliz viaje y que su regreso sea pronto como lo ha prometido.

Se agradece al señor Inspector de Escuelas la explicación que hace de los trabajos en que se ha ocupa- do en estos últimos días en que se le creía caminar con frialdad.

Como no había dado parte de su ausencia á la Junta por lo que toca á ser profesor, se ignoraba esa circunstancia; y respecto de las visi- tas del Presidente, que dice ser hoy menos frecuentes, es porque no es sólo á él á quien toca hacerlas sino por turno.

Ojalá que esto sirva de ejemplo á los demás empleados públicos, cuando se toque con ellos, que antes de promover discusiones ilusas, den con mesura y comedimiento las explicaciones que les obliga el pue- sto que ocupan.

Fué efectiva la fuga de los pre- sos de San Lucas. Registrada en todos sus contornos la Isla en donde se creía que aún podían per- manecer ocultos, no se encontraron: así es que tuvieron más oportuni- dad de adelantar su camino con haber concretado la vigilancia y per- secución á solo la Isla.

Luto en Liberia. — Amelia Pa- niagua, simpática joven que apenas empezaba á ver el rosado horizonte que su belleza y demás prendas que poseía, le abrían, dejó de exis- tir. Pérdida tan sensible llega también á nosotros, causándonos hondo pesar; en él nos unimos tam- bién á su familia.

En la gacetilla de la plana 2ª que dice "Luto en Liberia," léase Adela Paniagua y no Amelia que erradamente nos han comunicado.

Parque.—Se han quejado y con razón, de que en las noches de retreta, causan varios daños en las plantas y flores que allí se tienen como adorno—dicen que cortan las flores y tonehan las ramas sin preocuparse del mal que hacen. La policía se encargará en adelante de vigilar para sorprender á quien fuere autor de esas travesuras de mal gusto.

Un Corresponsal solicitamos de la ciudad de Esparta, de donde creemos tomarán á bien el que nos interese por su adelanto, pues al fin es parte importante de esta Comarca, y posee elementos de prosperidad que deben ponerse en movimiento.

Junta de Educación.—Con motivo de la división que se hizo en San José, se aumentaron las Juntas y el personal de que se componen las nuevamente electas, son de lo mejor.

Nos habrá oído la Policía de Higiene? Pensará al fin ocuparse del aseo de la población? Dios lo quiera. Pues hoy que es día último y que cogen su sueldo, deben acordarse de por qué lo ganan.

Aun no se ha terminado el estudio de las islas, para cuarentena; parece ser dificultades del vapor lo que origina la demora.

Algunos padres de familia se han quejado de que en la Escuela de Varones, se ha castigado con golpes de regla y de mano á sus hijos; y aunque somos de los que creemos que hay casos en que el castigo se hace necesario, como la ley lo prohíbe hay que abstenerse de él.

La Compañía de Opera Italiana que trabajará en el Teatro Nacional, está ya en San José.

Se encuentra entre nosotros el doctor don Eduardo Trejos y nos ha manifestado su intención de permanecer en ésta algunos días.

Deseamosle grata permanencia.

Dice la prensa de la Capital que los trabajos del Ferrocarril al Pacífico caminan con mucha ligereza; ojalá que se verifique la inauguración el 15 del próximo mes como se había anunciado.

Desde antier vimos en ésta al señor don Eliseo P. Fradin, Capitán de Marina, y antiguo empleado del Gobierno. No sabemos en qué comisión anda.

Con perdón de los cajistas tenemos que lamentar algunas erratas del número pasado, que por no fastidiar al lector no las indicamos ahora; pero conste que las hay.

Recordamos á la Gobernación la oferta que nos hizo, de darnos semanalmente una minuta de los trabajos y disposiciones llevadas á cabo durante ella. Es útil al fin que se sepa el movimiento de las oficinas.

Hoy es el día de San Ramón y damos nuestro saludo á los que llevan ese nombre así como también á las Rosas de ayer.

Dr. Sergio Carballo

Por telégrafo se recibió ayer la triste nueva de la muerte de este sabio Médico y gran filántropo. Puntarenas, más que nadie, pudo apreciar las relevantes prendas que adornaban al galeno, y es á nombre del pueblo y de la culta sociedad, que presentamos sincerísimo pésame á su distinguida viuda doña Clotilde R. de Carballo.

Dicen que á los peones de la Policía de Higiene los han dedicado á hacer barreras. ¿Será posible?

Nueva tienda ha abierto en la calle del Comercio la señora doña María Luisa de Morgan, buen negocio le deseamos.

Cambió de rumbo la Compañía del *Aguila Milanese*, siguió á Liberia en vez de Nicaragua

A don Miguel Brenes le ha llegado el exquisito y perfumado aceite de Flores de petróleo, vigorizador del cabello y de verdadero gusto, para todo sexo.

De el Salvador. Con pomposas honras fúnebres y con los honores correspondientes á la categoría de Ministro de Estado, recibieron cristiana sepultura en el Cementerio de la ciudad de Santa Tecla los restos del ilustre patricio y notable hombre público doctor don Jacinto Castellanos.

Además del numeroso gentío que de la ciudad y de diferentes puntos del Estado asistió á las solemnes exequias y á la inhumación del cadáver, ocurrieron también las comisiones civiles y militares, los representantes de los Poderes Ejecutivo y Judicial, los de los centros científicos y literarios, representantes de la Prensa periódica, comisiones de varios gremios y sociedades, distinguidos miembros de la banca, de la industria y del comercio, con quienes el finado sostuvo en vida francas y cariñosas relaciones. Las fuerzas reglamentarias de infantería y artillería concurrieron también para tributar al cadáver los últimos honores, y el Gobierno no regateó medio ni recurso alguno para que el entierro del eximio ciudadano y fiel servidor de la patria y de la Unión se celebrase con esplendidez y pompa inusitadas.

De Nicaragua.—Se ha informado que á bordo del *Acapulco*, en Corinto, hubo un serio altercado entre unos españoles y unos americanos, saliendo estos victoriosos: dicen que varios españoles fueron hechados al agua por sus contrarios; pero no se avisa si se ahogaría alguno.

OJO

Alquilo por corto ó largo tiempo, para familia ó para oficinas los altos de mi casa en esta ciudad esquina á las calles de Piedra y del Estero.

Condiciones se arreglan con la propietaria,

JESUS E. SARAVIA.

CALZADO

DE
NICARAGUA

de toda clase y muy barato, vende Jacinto Tiffer, cerca de la casa del doctor Montiel. Además tiene otros artículos, como

*Zuelas, Maíz, Sombreros,
Mecates, Cueros, Caites, etc.*

Azúcar de

San Antonio, (Nicaragua)

PRIMERA CLASE

DEPOSITO PERMANENTE

Se vende al por mayor y en detal, al precio de su costo.

FELIPE J. ALVARADO Y Co.
Puntarenas, junio de 1898.

Gran Baratillo

de Camisas blancas de pechera, Camisas de lana y seda, y Sombreros de vicuña.

TODÓ A MENOS DEL COSTO.

ALBERTO FAIT & Co

AVISO.—En el sitio "Canjel" compró mi esposa Felicitas Moreno hace diecisiete años á doña Juana Goyenaga una caballería de terreno y en ella tenemos una finca.

Tengo derecho, en consecuencia, á explotar maderas y hule; y no permitiré que en nuestra propiedad don J. L. y Barreto y Juan F. Torres hagan alguna explotación.

Puntarenas, Agosto 11 1898.

FIDEL BALTODANÓ.

Gran

TALLER DE

SASTRERIA

MODELO

MARIANO JIMENEZ & Co.

Una larga práctica adquirida en las principales sastrerías de Centro y Sur América me ponen en la ventajosa condición de poder ofrecer á la sociedad elegante un establecimiento de Sastrería que con el nombre de *SASTRERIA MODELO* he fundado en este puerto, en el mismo local que ocupaba don Ricardo Castaña, en la cual encontrarán las últimas novedades de la moda, para caballeros y niños.

Esmero, prontitud y precios módicos.

Trajes sobre medida en 24 horas.

GRAN SURTIDO DE TELAS PROPIAS PARA LA ESTACIÓN

Puntarenas, Julio 6 de 1898.

" EL CHAGUITE "

En esta hacienda con buen pasto y buena asistencia se alquila potrero para bestias, á cinco centavos diarios cada una.

MANUEL RUISE.

Puntarenas, julio 22 de 1898.

Helados! Helados!

JUEVES Y DOMINGOS EN EL

Casino de Puntarenas.

AVISO

Vendo la casa que tengo en esta Villa en la suma de \$3,000 con el fin de cancelar los créditos que aún tengo pendientes con el comercio. Como trato de retirarme de este ramo suplico á mis deudores se sirvan mandar cancelar las cuentecitas que me adeudan.

José Lopez.

Santa Cruz, agosto 19 de 1898.

Tip. de "El Pacífico"